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FÉDÉRATION FRANÇAISE DES ASSOCIATIONS PHILATÉLIQUES  

 

 

Rapport Moral 
 

 

Exercice 2011 
 

Le présent rapport moral couvre l’année civile, du 1
er

 janvier au 31 décembre 2011. Certaines activités, 
simplement citées dans le présent document, feront l’objet d’un rapport spécial par les personnes concernées à 
l’Assemblée générale.  
 
Depuis 2009, le rapport moral n’est pas relu en Assemblée générale. Ce sera donc également le cas cette 
année à Paris, Parc de Vincennes, et, après un bref commentaire du présent document, il sera simplement 
répondu aux questions posées sur le sujet. Puis, ensuite, il sera mis au vote de l’assemblée. 
 
 
 

Assemblées générales extraordinaire et ordinaire  
 

Nos deux assemblées générales 2011, se sont tenues à Metz, le samedi 19 juin. Les  comptes rendus ont été 
publiés dans le n° 6642, de septembre/octobre 2011 de La Philatélie Française.  
Une assemblée générale extraordinaire où de nouveaux statuts ont été adoptés par 95,69 % des électeurs a 
été suivie d’une Assemblée générale ordinaire qui s’est déroulée dans les meilleures conditions. Remercions 
encore les Messins et autres Mosellans ou Lorrains (cf plus loin les modifications de structures) pour l’excellent 
accueil qu’ils nous ont organisé.  
   
Venons-en maintenant aux renseignements habituels du rapport moral. 

 
 

Les effectifs 
 

Comme toujours, la situation, au jour de l’Assemblée générale, vous sera présentée le 16 juin prochain, afin 
que les effectifs (associations et membres) pouvant participer aux votes soient connus. 
 
Entre les 1

er
 janvier et 31 décembre 2011, le nombre d’Associations affiliées à la F.F.A.P. a évolué comme suit : 

- fédérées au 1
er

 janvier :      631 
- démissions :          12 
- radiation :                     6 
- adhésions et réadmissions:   10 
- fédérées au 31 décembre     623 (baisse de 1,3%) 

La baisse du nombre d’associations est la même que sur l’exercice précédent. 
 
Avec 10 adhésions, nous aurions pu espérer une stabilité du nombre d’Associations  fédérées, mais les 
démissions ont  été,  elles aussi, importantes. 
 
Nombre de membres cotisants : 
 
- en adultes, 29 413 pour 33 547 l’an dernier (baisse de 12,3 %), 
- en jeunes, 1 155 pour 1 439 en 2010 (baisse de 19,7 %), 
- le nombre de jeunes en catégorie scolaire est de 1300, 
- le nombre moyen de membres adultes par association est passé à 47. 
 
Il faut être conscient de cette baisse, toujours très forte, du nombre d’adhérents dans quasiment toutes les 
associations.  
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Quelques modifications de structures 
 
Dans le paragraphe « Assemblées » ci-dessus, vous avez pu voir une phrase faisant référence au présent 
chapitre. 
En effet, nous vous confirmons que les deux Groupements philatéliques de Lorraine (n°4) et Moselle (n°5) ont 
fusionné pour constituer le nouveau Groupement « Lorraine », avec le n° 4 fédéral conservé. Ici, nous pourrions 
maintenant employer le terme « Région » puisque un des intérêts de cette fusion a été l’unification des limites 
administratives et philatéliques : dans les deux cas, nous sommes maintenant en Lorraine. 
 
Une autre modification a concerné le changement de Groupement de l’Association « Club Philatélique du 
Charollais et du Brionnais » dont le siège est à Paray le Monial (71) qui est passée du Groupement « Rhône-
Alpes » à celui de « Bourgogne-Franche Comté ». Ceci dans l’optique future de pouvoir faire coïncider les 
limites administratives et philatéliques. 
 
 

Les expositions régionales 2011 
 
Le travail confié à Alain Hecquet, avait déjà donné de très bons résultats en 2010, avec des comptes - rendus 
complets pour les expositions régionales. Son insistance auprès des organisateurs, des présidents de jury, des 
présidents de Groupement pour que les renseignements soient complets et clairs a permis un inventaire 
complet en 2011. Les nouveaux passeports ont joué également leur rôle, et nous pouvons maintenant 
présenter les bilans annuels en étant sûrs de nos chiffres. Cela est intéressant pour l’avenir de la compétition. 
 
 

Classe    Total  Grand   Vermeil  Grand  Argent  Bronze       Bronze 
   Vermeil    Argent    argenté  

 

TRA    25  5  3  7  7  3 

HIS    95  19  24  22  18  12 

ENT    13  2  2  4  5  0 

AER    6  1  1  1  0  3 

THE    64  5  9  16  22  12 

MAX    20  0  2  8  7  3 

LIT    7  3  0  2  1  1 

FIS    4  0  0  2  0  2 

AST    2  0  0  1  1  0 

POL    5  1  2  0  1  1 

TRM    11  2  4  3  2  0 

CL1    21  3  6  4  4  4 

CAR    46  4  5  9  17  11    

JEU    35    2  5  10  12    6  

COV(J)    58  -  -  -  -  - 

COV(A)   75  -    -  -  -  -   

 

Total      487    45  60  84  95  64  6 

 
En comparant avec les chiffres de 2010 nous constatons une relative stabilité du nombre de présentations en 
adultes (395 et 409) et une hausse en jeunesse (93 et 80). A noter que cette hausse en jeunesse est due à une 
l’exposition « Philajunior » de la région 15, où 24 collections étaient présentées. Sans cette manifestation, nous 
aurions eu une baisse de 9% chez les jeunes. Donc, là aussi, parlons de stabilité … 

 
 

L’exposition nationale 2011 
 

A Metz, outre la salle des Congrès où se sont tenues les Assemblées dont nous avons parlé plus haut, les 
organisateurs avaient aménagé un très vaste Hall, où deux expositions étaient présentées. 
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L’une de niveau national, avec toutes les classes de compétition présentes, et une, de niveau régional pour 
nous, même si « Samolux » accueillait nos amis de Sarre et du Luxembourg, en compétition avec les 
Mosellans.  
Les résultats de ces deux expositions ont donc été séparés dans les analyses. 
 

Les résultats de la compétition nationale (pour plus de détails, voir le n° 641 de La Philatélie Française) : 
 

Classe Total Or 
Grand 

Vermeil 
Vermeil 

Grand 
argent 

Argent 
Bronze 
argenté 

Bronze NC 

 
TRA 
HIS 
ENT 
AER 
THE 
MAX 
LIT 
FIS 
AST 
POL 
TRM 
CL1 
CAR 
JEU 

COV (J) 
COV (A) 

 
17 
54 
3 
8 
41 
11 
7 
2 
1 
5 
8 
14 
10 
17 
14 
16 

 
2 
6 
0 
2 
2 
0 
1 
0 
0 
1 
1 
2 
0 
0 

 
4 
10 
0 
2 
7 
1 
0 
2 
0 
0 
1 
3 
2 
1 

 
4 
19 
1 
1 
9 
4 
2 
0 
1 
2 
3 
4 
4 
4 

 
2 

12 
1 
1 

12 
3 
3 
0 
0 
1 
2 
2 
4 
4 
 

 
3 
7 
0 
1 
9 
3 
1 
0 
0 
1 
1 
2 
0 
5 
 

 
2 
0 
0 
1 
2 
0 
0 
0 
0 
0 
0 
1 
0 
4 

 
0 
0 
0 
0 
0 
0 
0 
0 
0 
0 
0 
0 
0 
0 
 

 
0 
0 
1 
0 
0 
0 
0 
0 
0 
0 
0 
0 
0 
0 
0 
1 

Total 227 17 33 58 46 33 10 0 2 

 

En 2010, à Paris, 84 collections avaient été présentées en compétition dans les classes adultes. A comparer 
aux 196 à Metz en 2011. Nous avions déjà pu faire le même constat entre les années 2009 et 2010. Cela 
devient donc maintenant constant : les expositions en province sont beaucoup plus prisées par les 
collectionneurs. Il convient d’en prendre note pour les manifestations futures. 
 
 
 

Les expositions internationales 2011 
 
 

 
Grand 

or 
Or 

Grand 
vermeil 

Vermeil 
Grand 
argent 

Argent 
Bronze 
argenté 

Bronze Total 

 
Indipex 
Juvénia Espagne 
Philanipon 
 

 
 

0 
0 
0 
 
 

 
 

3 
0 
1 
 
 

 
 

4 
1 
2 
 
 

 
 

4 
3 
2 
 
 

 
 

1 
1 
1 
 
 

 
 

0 
1 
5 
 
 

 
 

0 
0 
1 
 
 

 
 

0 
0 
0 
 
 

 
 

12 
6 
12 

Total 0 4 7 9 3 6 1 0 30 

 
 

Le nombre total des présentations en internationale, en légère baisse en 2010 s’effondre en 2011. Moins 
d’expositions certes, mais également moins de demandes d’exposants. Avec les résultats de la nationale 2011, 
souhaitons que les demandes de participations reprennent pour  l’internationale. 

 
Fête du Timbre 

 
Cette année, ce chapitre sera très court puisque, traditionnellement nous parlions de la Fête du Timbre qui 
venait de se dérouler. Donc, logiquement, nous aurions dû vous rendre compte de celle de 2012. Or, il nous 
faut attendre encore quelques mois pour qu’elle se déroule, les 13 et 14 octobre prochains. 
Simplement, nous pouvons voir que la préparation se déroule normalement, et à ce jour, les organisateurs ont 
dû recevoir quasiment tous les dossiers nécessaires. 
Vous allez avoir quelques renseignements complémentaires donnés par Claude Désarménien qui est chargé du 
suivi de cette manifestation au Bureau fédéral. 
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Fonctionnement administratif de la Fédération 
 
 

STATUTS – RÉGLEMENT INTÉRIEUR  
 

Vous avez adopté les nouveaux statuts il y a un an. Le règlement intérieur a été modifié pour correspondre aux 
nouvelles règles, et, adopté par le Conseil fédéral le 8 janvier 2012, il vous a été transmis aussitôt. Même si 
cette opération n’est pas sur l’exercice 2011, permettez-moi d’en parler au titre de cette année passée, car tout 
le travail s’y est déroulé, et nous espérons ne pas avoir à y revenir avant quelques années. Merci à tous ceux 
qui y ont participé. 
 
ADMINISTRATION GÉNÉRALE 
 

Les réunions traditionnelles avec nos partenaires se poursuivent dans une ambiance sereine. La Poste, et en 
particulier l’ADPhile, la CNEP, Yvert et Tellier sont avec nous pour tenter de répondre aux souhaits des 
collectionneurs, même si, reconnaissons-le, cela n’a pas d’impact dans tous les domaines, celui du volume des 
émissions de timbres compris ! 
 
Les points particuliers suivants ont été traités cette année 2011 : 
 
- Les locaux de la Fédération : 
L’aménagement de la salle de réunion est terminé, elle a été baptisée « Salle Yves Tardy ». Les projections 
sont possibles maintenant pendant les réunions. Nous y situons maintenant un maximum de réunions, en étant 
cependant limités par le nombre de personnes pouvant se réunir dans ces locaux privés.  
 
- Le secrétariat administratif : 
Notre secrétaire administratif, Dominique Ballagny est en retraite depuis septembre 2011, mais nous l’avons 
réemployé par contrat, sur un an (environ), le temps de trouver un remplaçant. Le recrutement, entamé en 
novembre, s’est terminé en janvier 2012, et la nouvelle secrétaire Stéphanie Carrugi, employée depuis le 2 avril 
2012 vous sera présentée au cours de la présente Assemblée générale. 
 
- Le suivi des expositions : 
Comme je vous l’ai signalé plus haut, au moment de l’analyse des expositions, pour la première fois, en 2011, 
tous les résultats des expositions régionales ont été envoyés à la Fédération. Merci à vous tous, organisateurs 
de manifestations, présidents de jury, et à notre collecteur des résultats. 
 
- La mise en place des passeports :  
Les nouveaux documents ont pu être diffusés à la fin de l’année 2010, et sont maintenant à utiliser dès que 
possible, tant par les exposants que par les jurés. Nous avons pu constater sur l’année 2011, qu’un bon nombre 
de passeports a été changé, et c’est très bien. 
 
AUTRES INTERVENTIONS FÉDÉRALES 

 
- Réunion des Présidents 
Le 10 septembre s’est tenue au siège de la Fédération une réunion des présidents de Groupement. Une telle réunion n’est 
pas courante, mais nous semblait utile. En effet, le Groupement est un échelon important pour la vie de la Fédération et 
cette réunion a permis de préciser le rôle des présidents de région. Les activités à ce niveau sont très variables, et il était 
bon de faire le point. 

- La « Compagnie des Guides » poursuit son travail. Claude Desarménien, responsable de l’équipe vous 
donnera plus de détails sur ses activités. 
  

LES  FINANCES 
 
Dans le compte rendu du trésorier général, vous disposez des chiffres de l’exercice 2011 et Daniel Dubar 
donnera tout à l’heure les détails que vous pouvez souhaiter, je ne vais donc pas aller plus loin dans le présent 
rapport. 
 

L’INFORMATION 
 

La Philatélie Française : 
Un rapport spécial vous sera présenté par Georges Guigues. La qualité de ce journal est toujours aussi bonne, 
et je dirais, en constante amélioration, alors en votre nom, je le remercie pour le temps consacré à la 
préparation de notre revue.  
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Le site Internet : 
La révision complète du site entamée en 2010 s’est poursuivie sur 2011. Vous aurez les précisions souhaitées 
lorsque, tout à l’heure, Bernard Le Lann aura la parole. Merci à lui aussi pour le très gros travail qu’il fournit, 
maintenant avec toute une équipe. 

Jeunesse 
 

Philippe Lesage, président du Conseil National de la Jeunesse, fera le point sur ce chapitre.  
Sans être pessimistes, nous pensons qu’il faut être conscient de la baisse marquée des activités jeunesse. Si 
elle est encore satisfaisante dans certaines régions, cela est dû à une ou deux personnes seulement qui se 
dévouent pour attirer les jeunes et leur apprendre à se faire plaisir en collectionnant. 
 

 

Présence internationale 
 

Cette année, dans le cadre du Salon Planète Timbres, nous avons le plaisir d’accueillir nos amis de toute 
l’Europe. Bernard Jimenez vous en parlera mieux que moi. 
En 2010, nos amis messins avaient déjà donné le bon exemple en organisant l’exposition « Samolux » dans le 
cadre de notre manifestation nationale. 
 

Conclusion 
 

Initialement, la conclusion qui suit était dans le chapitre « Jeunesse ». Mais il me semble que ce que l’on peut 
dire pour les jeunes est bien valable pour tous. 
En effet, pour avoir eu des responsabilités à un niveau local en Culture et Animation, je peux vous certifier que, 
autant avec les jeunes qu’avec les adultes, ce n’est pas le nombre possible de membres qui marque l’avenir 
d’une activité, mais le dynamisme de la personne qui s’intéresse à cette activité et veut la partager.  
Vous avez pu lire dans un compte-rendu du Conseil fédéral que la philatélie explose dans les pays asiatiques. 
Les collectionneurs de ce Continent seront nos maîtres demain si nous ne bougeons pas un peu plus, et pas 
« les autres », mais « nous ». 
Où irons nos collections si nous n’avons pas su partager notre passion avec des nouveaux collectionneurs 
locaux ? Si nous allons seuls voir les manifestations organisées par les autres ? 
 
Pendant la pause de cette Assemblée générale, le Conseil fédéral va élire une nouvelle équipe pour les trois 
années à venir. Je souhaite simplement que durant ce temps elle puisse durablement vous transmettre ce 
message : prenons exemple sur les quelques personnes qui, parmi nous, dans de simples Associations, savent  
passer du temps pour que d’autres trouvent plaisir à collectionner comme nous tous ici présents. 
C’est ce qu’il faut si nous voulons que la Philatélie vive encore demain dans notre pays. 
 

 
Jean-Claude Roussel 

Secrétaire général 
 

Février 2012 


